

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año III

Viernes 29 de Noviembre de 1901

Núm. 667

## LA LANGOSTA

Como ayer indicábamos, mañana á las cuatro de la tarde, se reunirán en el Congreso los diputados y senadores de las provincias invadidas por la plaga de la langosta, entre las cuales se encuentra desgraciadamente y ocupando el segundo lugar por la extensión de superficie invadida, la provincia de Córdoba.

Esta plaga, llamada á destruir lo poco que resta de la agricultura española, tiene la siguiente extensión y por ella comprenderán nuestros lectores lo justificada que está la alarma que se siente en el país, y que el ministro de Hacienda no quiere reconocer.

CÓRDOBA, 39.823 HECTÁREAS INFESTADAS; Albacete, 18.825; Almería, 2.820; Avila, 1.063; Badajoz, 113.756; Cáceres, 34.676; Canarias, 2.000; Ciudad Real, 37.469; Cuenca, 4.300; Gerona, 600; Granada, 550; Huelva, 1.825; Jaén, 12.989; León, 2.389; Madrid, 508; Málaga, 110; Murcia, 293; Palencia, 50; Salamanca, 3.138; Sevilla, 24.003; Toledo, 3.200; Valladolid, 1.829; Zamora, 108; Zaragoza, 300.

Total, 1306.554 hectáreas invadidas por la plaga.

El año anterior, la zona invadida tenía 213.000 hectáreas.

La progresión es desconsoladora, y al paso que se va, teniendo el Gobierno el criterio que mantiene el ministro de Hacienda, pronto la langosta habrá invadido todo el territorio de este desventurado país.

## Comisión provincial

Sesión del 25 de Noviembre

En esta sesión se tomaron los acuerdos siguientes:

Incluir á D. Pedro García Serrano en la nómina especial en que figuran D. Francisco Jiménez Cidron y D. Manuel Herrero Ovies.

Añadir á la distribución de fondos de Noviembre y por el concepto de resultas una consignación de 65 pesetas, la cual ó su remanencia se mantendrá autorizada y con adición también á la distribución de fondos del mes de Diciembre.

Conceder ingreso en el departamento de dementes del Hospital de Agudos á Andrés Estepa Laguna.

Denegar la petición formulada por D. Diego de Lora, verificador de contadores eléctricos de esta provincia, que solicitaba el anticipo de 1.500 pesetas para atender á la adquisición de aparatos y gastos de instalación, para la debida comprobación de los contadores de electricidad.

— Informar en el sentido de que procede la aprobación definitiva del proyecto de carretera del Estado de tercer orden que ha de unir el pueblo de Aguilar con la estación del Horcajo en la línea férrea de Puente Jenil á Linares.

Anunciar subasta para el suministro de drogas y demás artículos medicinales con destino á las farmacias de los hospitales de Agudos y Crónicos.

Y, por último, conceder ingreso en la casa Socorro-Hospicio á Josefá López Rodríguez.

## Información militar

En Córdoba

Nuestro estimado amigo D. Calisto Rodríguez Garayo, veterinario primero recientemente ascendido, ha sido trasladado de la Remonta de Córdoba al regimiento Lanceros de Sagunto.

Hoy ha marchado la primera compañía del Regimiento Infantería de la Reina en paseo militar á Casillas.

Ha sido destinado á la Remonta de Córdoba, el veterinario segundo D. Matías Cabeza García, que prestaba sus servicios en la Academia de Caballería.

Se ha ordenado que por los primeros jefes de los cuerpos de esta guarnición, se remitan á este Gobierno militar relaciones de Oficiales defensores de los suyos respectivos, á fin de que pueda elegir el suyo el cabo procesado del Regimiento lanceros de Sagunto, José Viciano.

Se ha señalado definitivamente el haber de 18750 pesetas mensuales, al primer Teniente de la escala de reserva de infantería D. Juan Espinosa León, residente en el Carpio.

Ha sido destinado como guardia al escuadrón de la Escolta Real, el cabo del Regimiento Lanceros de Sagunto, Pedro Crespo Rodríguez.

Los primeros jefes de las unidades orgánicas de caballería, participarán á la sección del arma en el Ministerio de la Guerra, el número de escalafones de jefes y oficiales de la misma y sus asimilados del cuerpo de Equitación militar para el año 1902, que necesitan las suyas respectivas.

Servicio de la plaza para el 30 de Noviembre. Guardias del Príncipe y Carcel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, segundo capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

## Una cuartilla

BLASFEMOS

Hay un nombre superior á todo nombre, y en él tenemos los cristianos la salud y la vida. Ese nombre es el del Hacedor Supremo, el de quien después de crearnos á su imagen y semejanza, por una complacencia inexplicable, nos conserva en este mundo colmados de beneficios.

A este Dios y Salvador nuestro, Bienhechor sempiterno del humano linaje; á quien alaban sin cesar la potestades del cielo y los justos de la tierra; las aves del campo y la naturaleza toda, la maldicen en público con vocablos soeces los que por este concepto pudieran calificarse de irracionales.

Claman algunos contra delitos de menos importancia y este horrendo de la blasfemia apenas tiene quien le fustigue sin en nombre de Dios á quien se ofende, ni de los sentimientos religiosos que se ultrajan, ni aún de la educación que con él parece un mito. ¡Las nimiedades imperan en esta sociedad frívola de suyo!

Aureliano G. Charco.

Minera

## Aptitud de los directores

La Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio, ha dirigido á los gobernadores la siguiente circular: «Esta dirección general, de acuerdo con lo informado por el consejo de minería, como consecuencia de las visitas de inspección giradas á los distritos

mineros de las divisiones 3.ª y 4.ª, ha tenido á bien disponer que por la autoridad de V. S., se haga cumplir estrictamente á los concesionarios de minas en la provincia, demuestren las condiciones de aptitud que deben tener los que desempeñan el cargo de directores, á cuyo fin deberá V. S. señalar un plazo breve para que todo concesionario ó director que no haya cumplido lo prevenido en el artículo 165 del citado reglamento, lo haga dentro del término que designe.»

## ECOS DE PALACIO

El próximo alumbramiento.—Preparativos.—La ceremonia del bautismo.—Los padrinos del futuro infante.—El alabardero de guardia.—Las salvas.—La servidumbre.—El ama de cría.

Se están ultimando en Palacio los preparativos para el instante, ya próximo, del alumbramiento de S. A. la princesa de Asturias.

En la farmacia de la real casa se ha establecido una guardia permanente, habiéndose puesto en comunicación dicha dependencia con las regias habitaciones, á fin de que cuando sean necesarios sus servicios puedan utilizarse sin tardanza alguna.

Como medida de previsión también queda de noche en Palacio uno de los médicos.

La ceremonia del bautismo se celebrará dos días después del alumbramiento en la cámara de Gasparini, donde habrá de colocarse en breve la pila baptismal.

El acto será privado, asistiendo únicamente la alta servidumbre de Palacio, y los que hayan de intervenir en la ceremonia como padrinos.

Se ignora todavía quién habrá de imponer el Sacramento al futuro infante, pues aunque se cree que será designado el obispo de Sión, parece ser que S. M. la Reina ha mostrado deseos de que vaya de Toledo el cardenal Sancho.

La reina Isabel y el rey Francisco han comunicado á los príncipes el propósito de apadrinar á su biznieto, nombrando al efecto á la infanta Isabel y al duque de Granada, respectivamente, para que les representen en la ceremonia.

Siguiendo las tradiciones de la real casa, el guardia alabardero que se halle de centinela en la puerta de entrada á las habitaciones de los príncipes en el momento de dar á luz la princesa, será ascendido al empleo inmediato superior. Los príncipes obsequiarán además con una comida al real cuerpo de alabarderos.

Al venir al mundo el futuro infante las distintas baterías de la plaza dispararán trece cañonazos si fuese hembra y dieciséis si fuese varón.

Para festejar tan fausto acontecimiento se concederán gracias especiales á los empleados subalternos del regío alcázar.

También es probable que se organicen algunas fiestas populares.

El ama que ha de amamantar al nuevo infante de España, nacida en el Valle de Pas, ha llegado á Madrid procedente de Santander, hospedándose en uno de los mejores hoteles, por cuenta de los príncipes de Asturias.

ORO VIEJO

## La verdadera nobleza

Según sentencia de sabios, las señales de la verdadera nobleza son la liberalidad, el agradecimiento á los beneficios recibidos, la clemencia en perdonar, valentía y grandeza de ánimo. Aquella es verdadera nobleza que se atorna con buenas costumbres. No la claridad del linaje, sino la nobleza de las virtudes, hacen al hombre acepto y agradable á Dios. La nobleza corporal, no es tuya, sino de los tuyos. La nobleza verdadera, que es la virtud, es propia tuya, la cual ninguno te la podrá dar ni quitar si tú no quieres. ¿Qué mereces tú por lo que otros ganaron? ¿Qué razón hay para alabarte de lo que heredaste de tus padres?... La nobleza del linaje viene de la generación; pero la nobleza de la virtud procede de la obra propia... La nobleza mundana no la halló la equidad de la naturaleza, sino la ambición de la codicia.

EL P. ESTELLA.

## LOS ARTISTAS DE LA DEBACLE

El Heraldo refiere en la siguiente forma la llegada á Madrid de los desgraciados artistas españoles que tanto han sufrido en la capital de Francia:

En la estación del Norte «...Llegamos al anden de la estación del Norte.

Estaba desierto; la luz parecía pálida y helada por el frío, y los pies se entumescían en un pavimento de hielo.

Algunos mozos, envueltos en recios capotones, pasaban como sombras; el silencio era profundo.

Cuando el día comenzó á clarear débilmente, se oyó lejitos, mulejos, el silbido del tren que anunciaba su llegada.

Desfilaban los coches de primera, vacíos; los salones, desiertos. Los que pueden viajar en ellos no los ocupan para llegar en este tiempo á una hora tan intempestiva á las capitales.

Cuando se acercaron los coches de tercera, ya se notó clamoreo, y al abrirse las portezuelas bajaron mujeres tapadas con toquillas y pañuelos en no muy buen estado, envueltas en mantones y en abrigos de forma rarísima, y hombres arrebuajados en mantas, tapabocas y capas no muy flamantes.

¡Eran ellos! ¡Los de la debacle! ¡Los que marcharon á la capital de Francia con tantas ilusiones, y los que volvían con tantos desencantos!

Serían unos cuarenta. Algunos se han quedado en las estaciones del tránsito.

Traían setenta horas de viaje y más de veinticuatro en los infames coches que la Compañía del Norte proporciona á los que viajan en tercera, y que no se diferencia mucho, el señor San Pedro nos perdone, de la perrera.

### Hablando con ellos

Reconocimos entre los recién llegados á las primeras partes, Ripoll, señora é hija, señoritas Oendano y Montoya, el apuntador, el representante de la compañía y algunos otros.

De la conversación que con ellos hemos tenido oyendo sus aventuras, formará el lector idea por el relato que sigue:

—Salimos de Madrid hace próximamente un mes.

Íbamos contratados para hacer en París nuestro género chico, teniendo de repertorio cerca de treinta obras.

Llegamos, y estando todo arreglado, al parecer perfectamente, fuimos inmediatamente alojados en distintos hoteles.

Se anunció, al fin, ensayo general, destinado á la Prensa é invitados, figurando en los carteles *El dúo de la africana*, *Gigantes y cabezudos* y *La verbena de la Paloma*.

Y desde aquel momento, para hacernos perder las esperanzas de negocio que todas habíamos concebido, comenzó á iniciarse el fracaso, que pronto había de desarrollarse totalmente.

Fuera por que no se cursaron las invitaciones á su debido tiempo, ó ya por que, como dijo su compañero Bonafoux, la Prensa francesa atiende antes que á todo á su interés de Empresa, sacándole cuanto es posible al bombo y al reclamo pagados, es lo cierto que á nuestra invitación concurrieron muy

Después comenzaron las representaciones para el público, alternando con los carteles las tres obras dichas, sin perjuicio de que toda la compañía trabajase constantemente en los ensayos del repertorio.

Por su parte, el público, rey supremo de nuestro éxito, no dió su voto favorable, y los parisenses asistieron en muy pequeño número á nuestro teatro.

La única obra que consiguió sacarles un tanto de su apatía é indiferencia fué *La verbena de la Paloma*.

Al cabo de ocho días comenzaron verdaderamente nuestras desdichas.

El empresario había quedado ajustado con los dueños de los hoteles donde fuimos hospedados para pagar él todos los gastos.

Una tarde se acercó á nosotros el *maitre d'hotel* con cara compungida, y nos dice chapurreadamente:

—Españoles de la *troupe* no poder estar más tiempo aquí, porque no pagan.

Como la noticia era de las más alarmantes, llamamos al intérprete, y por él pudimos saber que se nos ponía á la puerta de la calle, reteniéndonos á todos, por vía de indemnización y entretanto se pagaran las deudas, los respectivos equipajes.

Fuimos á refugiarnos al *Noveau Théâtre*, donde aquella noche, para comer dieciocho, se nos dieron 15 pesetas.

En los días siguientes la cantidad fué siendo reducida poco á poco, hasta que nos encontramos sin un céntimo en nuestros bolsillos.

Pasamos terribles apuros, cuando encontramos medios para ello y pasando la mayor parte de los días como si estuviéramos en Cuaresma; es decir, de vigilia y abstinencia.

Después, por la Empresa se nos ha hecho algún abono metálico, con el que hemos podido ir tirando algunos.

No se nos quería recibir ni siquiera en el teatro donde habíamos dado las representaciones, y al que una vez acordamos á celebrar una conferencia con el empresario.

Lo más triste es que no veíamos el final de la aventura, por que no teníamos dinero para regresar á España.

Lo hemos conseguido gracias al donativo generoso del marqués de Casa-Riera, el Consulado español, la Compañía del ferrocarril del Norte y la Sociedad de Actores de Madrid, en nombre de la que trabajó su compañero Bonafoux.

Sin embargo, allá se han quedado todavía seis, que no querían venirse sin traer consigo los equipajes, que estaban retenidos en las fondas.

Esta es la historia de lo que le ha ocurrido á la compañía de cómicos españoles que fué esperanzada á París en busca de gloria y provecho.

## Los ladrones del Gran Mundo

Conclusión

Acaban de llegar á nuestro poder los tomos VI y VII, últimos de la notable novela de Ponson du Terrail, *Los Ladrones del Gran Mundo*, que llevan por título *Las Celadas de Olimpia* y *El Desafío de Amor*.

Indudablemente esta obra es de las más hermosas que han brotado de la fecunda pluma del ilustre novelador, maestro siempre en el arte de conmover, y que sabe como nadie sujestionar á los lectores con extraños y dramáticos incidentes, con episodios misteriosos del gran mundo, y relatándonos con la mayor amenidad esas sutilísimas intrigas femeninas que han hecho famoso el nombre de Ponson du Terrail.

Felicitemos á la Casa Editorial Manóci, de Barcelona, por su extraordinaria actividad en editar los siete tomos de esta excelente obra, que se agotará aca-





# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario liberal-conservador

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.--Idem un trimestre, 5.--Fuera, un trimestre, 6

## PAGO ANTICIPADO

**Anuncios.** En primera plana, 00'1 pta. línea. En tercera, 00'5, En cuarta, 00'3. Para los señores suscriptores, precios especiales.

**Mortuorias.** A una columna, 5 ptas. en 3.<sup>a</sup> plana, 15 en 2.<sup>a</sup> y 30 en 1.<sup>a</sup> A dos id. 10 id. en 3.<sup>a</sup>, 25 en 2.<sup>a</sup> y 50 en 1.<sup>a</sup>

**Reclamos y comunicados** á precios convencionales.

**Precios especiales** para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

## IMPRENTA

# LA REGION ANDALUZA

GARCIA LOVERA, 2.--CÓRDOBA

En este acreditado establecimiento, se confeccionan facturas, membretes, circulares, folletos, periódicos, obras, esquelmas mortuorias, recordatorios, prospectos, tarjetas y toda clase de trabajos concernientes al arte tipográfico, con la mayor prontitud esmero y economía.--Especialidad en modelación para Ayuntamientos.

Todo pedido para fuera de Córdoba se sirve á vuelta de correo.

FÁBRICA

ALMACÉN

MUEBLES

DE LUJO

GONDOMAR, 12

Librería del "Diario de Córdoba,,

SAN FERNANDO, 34 Y 36.

DE

Eduardo Molina Villalba

LIBROS NUEVOS PARA EL AÑO DE 1902

- Agendas de bufete ó libro de Memoria para el año de 1902, en todas clases de encuadernaciones y precios.
- Dietarios para 1902 ó libro Diario en todas clases de encuadernaciones.
- Ajenda Culinaria ó libro de Cocina para el año 1902.
- Ajenda de la Lavandera y Planchadora.
- Almanaques de Bailli Bailliere para 1902.
- Almanaque de la «Ilustración Española y Americana» para 1902.
- Almanaques del Obispado de Córdoba para 1902.
- Id. Zaragozanos.
- Gran surtido de Almanaque Americanos en magníficos cromos y formas para 1902.
- Libros en blanco y rayados para Contabilidad.
- Libretas, Cuadernos y Libros de Memoria.
- Tintas de las mejores marcas y fábricas.
- Papel y sobres para cartas de todas clases, á precios arreglados y toda clase de Objetos de Escritorio.